

論文の内容の要旨

論文題目 人工衛星の精密姿勢制御に関する研究

氏名 澤田 英行

近年、天文観測衛星に代表されるように、人工衛星のミッションの高度化に伴い、その姿勢指向安定度に対する要求が厳しくなりつつある。そのため、従来のままの考え方による姿勢制御方式ではその要求を満たすことが難しくなってきた。本論文は、上述のような人工衛星における精密姿勢指向制御に関し、その指向安定度を改善することを目的として行った研究をまとめたものである。

人工衛星には様々な姿勢外乱が加わるが、その指向安定度を乱す外乱として近年問題とされているのは、搭載観測機器の発生する擾乱や、人工衛星の姿勢制御用のアクチュエータである玉軸受けホイールの発生する振動擾乱である。本論文では指向安定度を改善するために、以下の方法に従い、これら外乱に対処している。

搭載観測機器の発生擾乱でも特に問題となる擾乱の周期は姿勢制御系の時定数程度であるため、姿勢制御系の帯域を広げることにより対応する。これまで多くの人工衛星の姿勢制御系に採用されてきた角運動量交換に基づく制御法では、その帯域がホイールの回転数制御系の帯域で制限される。ホイールの回転数制御はホイールの摩擦トルクを補償するために行われているが、その帯域は、ホイール回転数のセンサの読み込み遅延時間や計測周期、センサ雑音から制約

される。そこで本論文では、ホイールの摩擦トルクについては、外乱オブザーバーを用いてフィードフォワード補償する事を考え、ホイール回転数制御系を介さず姿勢制御のトルク指令をホイールへ直接与えることにより姿勢制御帯域の広帯域化を実現した。

一方ホイールの振動擾乱については、姿勢制御系では補償できない周波数領域にあるため、ホイールのロータ回転数変動の最小化あるいは、磁気軸受けホイールを導入することにより対処する。

ホイールの振動擾乱のうち主要な擾乱は、ホイールロータの Mass Imbalance に起因する擾乱であり、ロータ回転数と同じ周波数に発生する。姿勢指向安定度の改善には、これと人工衛星の柔軟モードとの干渉を避けることが有効であり、ホイールのロータ回転数変動をなるべく小さくすることが重要である。そこで本論文では、ホイールの駆動モータの出力トルクと磁気トルカを協調駆動すること、ならびに、人工衛星に搭載されるホイールの全制御自由度を有効利用することにより、ロータ回転数変動を最小化する。

本論文ではさらに、振動擾乱の小さい姿勢制御用アクチュエータである磁気軸受けホイールを姿勢制御に用いることも考えている。磁気軸受けホイールは機械的接点を持たないホイールであり、軸受けに起因する発生擾乱が小さいだけでなく、適切な軸受け制御をかけることによりロータの Mass Imbalance による振動擾乱を飛躍的に小さくすることができるという特徴を持つ。

本論文は以下のように構成されている。

第1章は「序論」と題し、本研究の背景および目的について述べる。

第2章は「人工衛星の姿勢制御」と題し、人工衛星の姿勢制御を論ずる上で必要な基礎事項、ならびにこれまで多くの人工衛星で採用してきた角運動量交換に基づく姿勢制御方式について述べる。

第3章は「磁気軸受けホイールとその発生擾乱の低減化」と題し、全軸能動制御型磁気軸受けホイールの概要について説明し、その低擾乱な傾き角制御法およびそれを用いた人工衛星の姿勢制御法を提案する。

後述するように、実際の人工衛星の姿勢制御へ使うためには、ロータ回転数の大きな変動を許容できる傾き角制御法を設計しなければならない。そこで、提案する制御法では、制御器を2つに分け、それぞれ、ニューションダン

ピングと低周波領域における傾き角の目標値制御を担当させる。

ニューテーションダンピングについては、ラプラス演算子をロータ各周波数で規格化した空間上でロータの運動を記述する方法を導入した。この記述法を用いることにより、回転数の大幅な変動にも対応できる H_∞ 制御器を簡単に設計できる。重み関数は、軸受けの雑音特性ならびに outputトルク特性を考慮して定めた。その結果、振動擾乱が小さく、かつ磁気軸受けの非線形な出力トルク特性に対応できるニューテーションダンピング制御器を設計することができた。

傾き角の目標値制御については、ジャイロデカップラを用いることで、回転数の大幅な変動に対応できるようにした。制御器としては、低擾乱化のために低域通過フィルタを直列に接続したPD制御器を採用した。目標値応答の整定時間が短く、かつ、軸受けの非線形な出力トルク特性に強い制御器を得るために、真鍋多項式に基づき設計制御器のパラメータを決定した。

提案手法は、従来の μ 解析・設計手法と比較して、回転数の大幅な変動にも対応でき、振動擾乱の少ないことを、数値シミュレーションにより示した。

本章では、磁気軸受けホイールを使った人工衛星のトルキング法も提案している。本論文で取り扱うホイールは、ホイールの駆動モータによる回転トルクだけでなく、ロータ回転軸を傾ける「傾けトルク」を磁気軸受けより発生することができる。傾けトルクで行う姿勢制御は、電力をほとんど消費しないため、高速な姿勢制御に向いている。しかしながら、ホイールロータの傾き可能範囲は非常に狭いため、角運動量を蓄積する能力に乏しく、多くの人工衛星で必要とされる大角度マヌーバを行うこともできない。一方、回転トルクで行う姿勢制御は、消費する電力は非常に大きいものの、角運動量を蓄積する能力が高く、大角度マヌーバが可能という特徴を持つ。そこで本論文では、両者の特性を考慮し、高周波領域における姿勢制御には傾けトルクを用い、低周波領域での姿勢制御には回転トルクを用いるトルキング法を採用することにより、より低消費電力の姿勢制御方式を実現した。

第4章は「アクチュエータの統合に基づく姿勢指向安定度の改善」と題し、「アクチュエータの統合」という概念に基づく新しい姿勢制御方式を提案する。姿勢制御用アクチュエータとしては、ホイール(玉軸受け型あるいは磁気軸受け型)および磁気トルカを取り扱う。本論文では、ホイールのトルク発生部分と磁

気トルカからなるアクチュエータシステムという考え方を「アクチュエータの統合」において新たに導入している。そのトルク分配則は、姿勢指向安定度を改善するために、人工衛星に加わる全トルクを最小化するように決定される。さらには各アクチュエータの制約条件ならびに性能についても考慮してトルク分配則を決定している。結果として構成される制御系は、従来の制御系に対し、次の特徴を持つ:(a)直接トルク制御を採用している。すなわち、ホイール回転数制御ループを介さずに姿勢制御のトルク指令をホイールに対し直接与えるため、姿勢制御系の制御帯域を広くとることができる。また、直接トルク制御を実現するために、摩擦などのホイールロータに加わる外乱トルクを、ホイール回転数制御ループではなく、外乱オブザーバを用いて補償している。

(b)人工衛星だけでなくホイールロータをも制御対象として取り扱う。そのため、振動擾乱への対応方針の一つである、ホイールロータの角運動量(あるいは回転数)変動の最小化を直接取り扱うことができる。さらに磁気軸受けホイールの場合には、傾き角度も被制御量として扱われるため、傾き角度を最小化するように制御することもできる。

本章ではこの概念を導入することにより、先に述べた、姿勢制御系の制御帯域の広帯域化ならびにホイールの振動擾乱の問題に対応している。

玉軸受けホイール搭載人工衛星の場合には、トルク発生装置(アクチュエータ)として、ホイールの駆動モータおよび磁気軸受けを考え、次のような制御系を構築した。秒から分オーダの姿勢制御には、高速なアクチュエータであるホイール駆動モータを使う。軌道周期オーダの姿勢制御においては、地磁場に平行な外乱成分については磁気軸受けでは担当できないため、やはりホイール駆動モータのみを用いる。一方、地磁場に直交する外乱成分については、両アクチュエータを併用する。ただしその分配比率は、各ホイールの回転数の変動が小さくなるように決定した。また、耐故障性を持たせるために人工衛星には4台以上の玉軸受けホイールを搭載することが多いが、それから得られる剰余制御自由度も各ホイール回転数の変動の最小化に利用した。

磁気軸受けホイール搭載人工衛星の場合にはアクチュエータとして、ホイールの駆動モータ、磁気軸受けおよび磁気軸受けを取り扱う。磁気軸受けホイールを使った姿勢制御法については第3章でも取り扱われているが、方針を述べ

るにとどめている。本章では、これをアクチュエータの統合の概念に取り込み、姿勢制御系を構成した。具体的には、玉軸受けホイールの場合において、ホイール駆動モータが分担していたトルクのうち、特に周波数の高い領域を磁気軸受けの傾けトルクで担当させることにした。これにより、消費電力の少ないトルкиングを行えるため、より高速な姿勢制御を行うことが可能となる。さらに、傾き角度の特別なフィードバック管理則を設けずとも、ロータの傾き角が傾き可能範囲内に収まるようにトルク分配則を決定した。この手法では低周波の姿勢制御にホイール駆動モータの回転トルクを用いるため、3台以上のホイールを必要とする。その結果、傾けトルクの自由度が冗長となるが、これはロータの傾き角度の最小化に使われる。

提案手法の有効性については数値シミュレーションにより示されている。

第5章は「結論」と題し、本研究の成果をまとめた。本研究論文で提案した、ホイールの制御方式ならびに新しい姿勢制御方式についてまとめると共に、残された問題点について整理している。